
搏击市场为货运上量贡献力量
本报讯 在货运营销的战场上，80 后蒙古族小伙白

巴音那苏图犹如一匹不知疲倦的“蒙古马”，哪里有市
场有客户就奔向哪里。今年以来，他带领团队营销货物
208.5 万吨，创收 3 亿多元，为呼铁局货运上量贡献出
一份力量。今年初，得知天津港计划停止汽车运煤的消
息，巴音认定这是一个好机会，便带领团队深入呼准线
周边煤矿企业开展营销。 当时，沙尘暴遮天蔽日，他带
头穿梭在各个煤企，带着一套量身定制的运销方案，成
功打动了客户， 短短两周就有三列煤炭列车发往东大
沽。 今年 9 月，巴音在回访客户时，发现内蒙古一家化
肥公司大量化肥积压。巴音提出用 35 吨敞口箱装运化
肥的方案，不仅为货主解了燃眉之急，还敲开了新型运
输组织的大门。 （王俊翔 纪宁）

本报记者 黄仕强

在日前闭幕的“第九届中国（重庆）火锅美食文
化节”现场，一种新型的“方便火锅”吸引了大众的
目光。 与传统意义上的火锅不同，这种新型火锅包
装精美，比盒装方便面稍大，而且不用火，不用电，
只要一杯凉水，就可以吃到热腾腾的食材。

“方便火锅”出现后迅速成为火锅市场的新宠。
在国内某电商平台上，销售方便火锅的店家就超过
4000 家， 其中某些店铺月销售量高达上万件。 但
是，记者调查发现，打着“方便”字眼的这款新型火
锅，背后其实危机暗藏。

10分钟就能吃上的火锅

为了真实地体验方便火锅， 记者特地网购了几
盒。拿到货品后，打开盒盖，里面食材齐全，还配有一
袋食品专用发热包，这便是号称“火锅加热器”的物
件。 仔细查看发热包的成分组成， 主要以生石灰为
主，原理就是生石灰遇水就会散发热量。把带底料的
食材放入上层，然后加热包放入下层，并加入冷水，
仅几秒钟的时间，餐盒便开始散发热量。随着水蒸汽
的不断涌出，10分钟左右，火锅便可以食用了。

据了解，方便火锅最早开发成功是在 2015 年，
在经历了前期推广与渠道开发后， 终于在 2017 年
迎来了发展的黄金期。 据统计，目前市面上的方便
火锅品牌有 50 余个， 其中大部分品牌的销售渠道
主要依靠线上。

记者调查发现， 目前方便火锅的生产企业主要
有两大类，一类是原有的火锅企业，依托自有品牌推
出的方便火锅产品， 另一类是火锅产业的上下游企
业，依托生产线进行产品延伸。 此外，还有一些跨界
企业生产的方便火锅，依托微商等渠道销售，也占据
了一定市场。在已推出的产品中，川渝派系成为了主
流，囊括的口味类型从最初的麻辣口味扩展到酸辣、
番茄，用油也涵盖了牛油、清油等多种类型。

火爆市场背后问题多现

亲身体验后，记者第一感觉是“确实方便”。 但

感受方便的同时，也发现了一个问题：方便火锅的
盒身非常烫，稍不注意就会伤人。

而前不久，一则消息也让方便火锅引发了大众
的关注：一位消费者在网上称，在家里吃方便火锅
时，将产品放置在 1 厘米厚的玻璃桌面上，结果引
发桌面碎裂。

方便火锅的盒身材料是塑料材质，那么，如此
高温加热会不会催生有害物质？而加热包又会不会
带有隐患？ 为此，记者特地咨询了西南大学食品科
学与工程系的相关专家，他们表示，自热型餐盒的
最大隐患就是含有生石灰的加热包，尤其是放置在
塑料材质的器皿中， 很容易使得塑料器皿变型，而
器皿中的温度 10 秒左右就会升至 90 摄氏度以上，
这样的热量已经达到可以伤人的级别。 专家们还
称，如果发热包破损了，加上水后再放在塑料器皿
里，密闭不好的话，就有可能会发生爆炸的危险，为
使用者埋下了安全隐患。

除了加热包暗藏安全隐患这个问题，记者调查
发现，随着市场日渐火爆，更多的问题浮出水面。

首先在命名上就容易让人迷糊，不同企业在产

品外包装上有着不同的称呼。 良品铺子、小龙坎等
品牌冠以“方便火锅”；海底捞、德庄等品牌的同类
产品，命名则是“自煮火锅”；此外，“懒人火锅”、“微
火锅”等，也都是目前市场上较为常见的称呼；还有
为数不少的同类产品则直接采用了 “麻辣火锅”、
“麻辣串串香”等泛品类名称。

其次，由于门槛较低，市场上的很多方便火锅
产品实际上都是组装出品。如委托方为某电子商务
公司，而底料、配菜等食材，分别由全国各地的不同
食材厂家进行代工生产，然后再组装出售。 至于代
工企业是否具有相关资质、食品安全条件是否经得
起考验，不免令人担心。 事实上，在淘宝、京东等平
台上，就有买家给出“火锅包里的肉都臭了”、“包里
发现了一根头发”等不少差评。

更需要指出的是，方便火锅尚未纳入《食品生
产许可目录》。 记者专门查询了国家食药监总局发
布的 2016 年版《食品生产许可分类目录》，在方便
食品目录中，只有油炸方便面、方便米饭、方便粥、
方便米粉等，并未包含方便火锅。业内人士表示，由
于准入门槛和行业标准的缺失，委托方在选择生产

商与产品控制的过程中更具随意性，这也加剧了方
便火锅市场的乱象。

急需市场规范结束“裸奔”

值得注意的是，与传统方便面等产品的料包不
同，方便火锅中的料包包含大量用新鲜食材加工的
产品，如果保存不得当，容易出现因食材变质而导
致胀袋的情况，因此食材的保鲜保质对包装材料以
及仓储环境提出了更高的要求。

另外，目前方便火锅产品的保质期普遍在 6 个
月左右，在这样较短的保质期内，一旦有货物积压，
便要面临产品大规模丢弃的窘境，这对于生产商以
及经销商而言是一笔不小的损失。 因此，在保质期
难以通过技术手段延长的情况下，如何通过改善餐
品销售渠道，尽快出货避免积压，也是经营者们需
要面对和不断探索的问题。

对于方便火锅未来的发展，重庆火锅协会会长李
德建表示： 一方面欢迎新类型的火锅出现在市场上，
对于火锅行业的发展是有好处的；但另一方面，他们
也对缺乏行业标准的现状充满担忧，如果品质和安全
出现了问题，势必就会影响“火锅”这个大招牌。

火锅企业“重庆洞亭鲜老火锅”董事长邓晓宁
称，需要冷静看待方便火锅的前景，不要一哄而上，
惨烈竞争后，再一哄而散。 有实力的企业应该加强
品牌建设，提升产品的品质。“大型企业更应该进行
差异化经营，根据不同的消费者，生产不同的产品。
差异化有益于避免盲目的产品投资与竞争，更有益
于方便火锅在解决产品同质化方面的探索。 ”

记者调查中发现，火锅行业人士说的最多的一
句话就是：“设置限制性的准入门槛，不仅有利于从
生产端把控可能产生的食品安全隐患，也能在一定
程度上降低监管难度。”今年 7 月，成都市食品药品
监督管理局就率先发布了关于公开征求《成都市自
热式方便火锅生产许可审查方案 （试行）》（征求意
见稿）的公告，就是为了规范成都方便火锅生产许
可活动，加强方便火锅质量安全监管。

不过，一些业内人士认为，成都公开征求的意
见稿只是地区性标准， 需要制定全国性的行业标
准，更具公信力和监管力，才能解决目前方便火锅
的“裸奔”状态。
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本报讯 （记者孙喜保）记者日前从工信部获悉，我国
第五代移动通信系统（简称“5G 系统”）频率使用规划取得
重大进展。为适应和促进 5G 系统在我国的应用和发展，根
据《中华人民共和国无线电频率划分规定》，结合我国频率
使用的实际情况 ， 工信部发布了 5G 系统在 3000 ~
5000MHz 频段（中频段）内的频率使用规划，这意味着我
国成为国际上率先发布 5G 系统在中频段内频率使用规划
的国家。

规划明确了 3300~3400MHz、3400~3600MHz 和 4800~
5000MHz 频段作为 5G 系统的工作频段； 规定 5G 系统使
用上述工作频段， 不得对同频段或邻频段内依法开展的射
电天文业务及其他无线电业务产生有害干扰。同时规定，自
发布之日起， 不再受理和审批新申请 3400~4200MHz 和
4800 ~5000MHz 频 段 内 的 地 面 固 定 业 务 频 率 、3400 ~
3700MHz 频段内的空间无线电台业务频率和 3400 ~
3600MHz 频段内的空间无线电台测控频率的使用许可。

5G 系统是我国实施“网络强国”“制造强国”战略的重
要信息基础设施，更是发展新一代信息通信技术的高地。频
率资源是研发、部署 5G 系统最关键的基础资源，根据技术
和应用特点及电波传播特性，5G 系统需要高（24GHz 以上
毫米波频段）、中 （3000~6000MHz 频段 ）、低 （3000MHz 以
下频段）不同频段的工作频率，以满足覆盖、容量、连接数密
度等多项关键性能指标的要求。 本次发布的中频段 5G 系
统频率使用规划综合考虑了国际国内各方面因素， 统筹兼
顾国防、卫星通信、科学研究等部门和行业的用频需求，依
法保护现有用户用频权益， 能够兼顾系统覆盖和大容量的
基本需求，是我国 5G 系统先期部署的主要频段。

此次工信部率先发布 5G 系统在中频段的频率使用规
划，将对我国 5G 系统技术研发、试验和标准等制定以及产
业链成熟起到重要先导作用。 后续，工信部将继续为 5G 系
统的应用和发展规划调整出包含高频段（毫米波）、低频段
在内的更多的频率资源。

近年来，中国通信行业发展迅速，短短十多年，走过了
2G\3G 跟随、4G 同步的历程，在技术等领域已经基本达到
与发达国家并驾齐驱的地位。5G 被认为是中国通信行业实
现超越的领域。据工信部相关负责人介绍，中国将持续加大
对 5G 技术标准研发的力度。

目前国际上各发达国家对于 5G 技术和标准的研发都
有详细的规划，尤其是美国、欧洲各国和日本，均取得不同
程度的进展。 按照中国的规划，2020 年，中国将实现 5G 在
国内的商用。
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本报讯 日前，中国电子商务研究中心发布了《2017年中
国奢侈品电商发展报告》。报告显示，从消费情况上来看，中国
已经是全球最大的奢侈品消费国。 2016年中国奢侈品行业市
场规模达到了 1200亿元，较 2015 年的 1130 亿元相比，增长
了 6%，其中中国奢侈品电商市场规模达到了 573.5亿元。

报告指出了中国奢侈品行业的发展趋势。拥抱年轻化。年轻
一代的消费者逐渐成为奢侈品消费的主力军， 奢侈品品牌也逐
渐开始转变思路， 以新的设计以及新的营销方式来迎合年轻人
群多变的“口味”。

消费理念改变。奢侈品消费日趋理性，消费者更加注重
性价比。近八成消费者选择质优价高的顶级品牌，或寻找性
价比更高的轻奢或中高档品牌。 尤其是年轻消费者开始追
求小众品牌。 Supreme、Vetements 等小众品牌一跃成为全球
年轻人追捧的奢侈品品牌。

品牌门店“关店潮”继续。国际奢侈品牌将进一步关店，
减少门店数量同时进行现有门店改造， 大店和旗舰店将成
为奢侈品门店主流，门店功能将更加多元化，生活方式体验
和服务将成为核心价值诉求。

集体试水电商。 随着奢侈品电商市场份额的逐渐上升,
全球奢侈品企业纷纷开始试水电商，除了与巨头合作之外，
也有部分大型奢侈品品牌选择自建电商平台。

据了解， 中国奢侈品电商经历了 2008 年的萌芽起步、
2011 年的野蛮发展生长、2012 和 2013 年的扩张洗牌以及
2014~2016 年的行业巨变，业态基本趋于稳定。

目前，中国市场的奢侈品电商可以分为四个类型。第一
类是以寺库、尚品为代表的中国本土奢侈品电商平台；第二
类是以 Yoox、Farfetch 和 Net-a-Porter 为代表的国际奢侈
品电商平台；第三类是以天猫奢侈品、京东奢侈品、唯品会
奢侈品为代表的综合型电商平台的奢侈品频道； 第四类是
以 LVMH 和开云为代表的奢侈品牌自建电商平台。

在“未来零售”时代下，除了以寺库为代表的奢侈品电
商不断发展外，以国内零售业巨头阿里、京东为代表的综合
型电商平台也在积极布局奢侈品电商， 这将给中国奢侈品
电商市场带来新的机遇。 （肖捷）

创新工作法守护动车安全
本报讯 随着动车车辆投放的逐年增加， 对其日常

的维护成为一项重要工作。太原电务段太原动车车载设
备车间青年技术带头人王晓霞，与其他技术骨干一起总
结出的“四步”检修工作方法，有效提高了职工的工作效
率和工作质量。 该工作法包括，动车组出库前必须做到
“信号接码确认、时间确认、灯显状态确认”的“三确认”；
在检测时要做到眼到、手到、口到、心到的“四到”的工作
状态；设备检查要严格保证 “五加一”六个部分的设备
良好；对每一列动车组列车要保证“一天一次无电作业、
一次有电确认、6 天一次完整的一级检测”的“1+1+6 模
式”的检修频率。 “四步”工作法，不但大大加强了职工检
修作业的规范，还缩短了检修时间。 （彭浩）

青海清洁新能源消纳领先全国
本报讯 （记者邢生祥 通讯员马新）记者从青海省

电力公司获悉，今年 1月~9月，青海电网累计消纳清洁
能源电量 332.62 亿千瓦时，其中消纳新能源电量 95.15
亿千瓦时，外送清洁能源电量 27.09 亿千瓦时，与去年
同期相比分别增长 24.5%和 93.7%， 清洁能源消纳与外
送均创历史最高水平，清洁新能源消纳领先全国。

近年来， 青海省委省政府把太阳能光伏产业列为
全省十大重点产业之首加以扶持， 努力打造多种清洁
能源互补开发、综合利用的清洁能源示范省，青海新能
源产业迎来发展“黄金期”。“十二五”期间，青海光伏以
平均每年 100 万千瓦的速度有序增长， 年均增速达
58%。 新能源年消纳电量也呈逐年增长趋势，年均增长
率 69.7% 。

“实”字当头强化安全管理
本报讯 郑州铁路局洛阳电务段宝丰车间职工发

扬“实文化”，有效促进安全管理水平提升。 “实文化”的
内涵是，“真真实实抓生产任务落实， 扎扎实实促工作
作风转变，切切实实为职工群众服务”。安全上求“实”，
就是落实安全风险管理，卡控安全关键点，追求安全工
作目标 100%实现；生产任务要真“实”，就是体现过程
管理， 严格标准化作业程序和技术标准， 通过真抓实
干，促进生产任务 100%落实；工作态度要踏“实”，就是
每位职工都从职责、工作细则出发，对待工作做到心里
不浮躁、不嫌弃、不放弃，困难面前不灰心，名利面前不
计较，失误面前不气馁，成绩面前不骄傲。 “实文化”已
成为洛阳电务段的一个文化品牌。 （赵作建 李皓）

“好蛋糕”评选启动逾万家烘焙门店参与
本报讯 11 月 20 日，第三届“中国好蛋糕”活动在

上海宣布启动。逾万家烘焙门店将参加全国乳脂类“十
佳蛋糕”的票选。 烘焙门店囊括了众多知名烘焙品牌。
活动由新西兰恒天然集团旗下餐饮服务品牌 “安佳专
业乳品专业伙伴”打造，并携手美团大众点评网共同举
办，旨在推动烘焙行业的乳脂升级。

“当下，消费者越发关注食品的健康和品质问题。
希望通过此次活动，为消费者呈现更多充满创意、健康
美味的蛋糕作品。”恒天然大中华区安佳专业乳品部副
总裁 Richard Allen 先生表示。 (金山)

中国奢侈品行业逐渐回暖

11 月 15 日，一位访客在山东潍坊
“中国食品谷”的“农商互联电商码”的展
示牌前打电话。 “农商互联电商码”具有
扫码辨真伪、溯源、促销、共享信息等功
能。公司通过对后台数据的分析，判断出
某个地区对某个规格产品的需求量进行

精准营销。 作为潍坊市标准化农产品唯
一的“电子身份证”，农商互联电商码从
今年 7 月 6 日首个试验码成功赋码至
今， 已有 74 家企业和合作社的 400 多
种产品完成赋码。

本报记者 杨登峰 摄

东升

十九大报告中提出要“推动互联网、大数据、人
工智能和实体经济深度融合”。11 月 15 日,科技部召
开新一代人工智能发展规划暨重大科技项目启动
会，宣布成立新一代人工智能发展规划推进办公室。
据悉， 工业和信息化部等部门将在现有的政策框架
下，进一步完善信息产业政策体系，在未来一段时间
内，将陆续制定和出台集成电路、人工智能、物联网、
5G 等多个细分领域的产业政策。多项人工智能领域
的相关政策有望于今年年底至明年年初正式亮相。

人工智能已经吸引了足够多的资本巨头涉足，
正高速推动着各产业的大发展。 据艾瑞咨询发布的
最新数据， 预计 2020 年全球 AI 市场规模将达到

1190 亿元，年复合增速约 19.7%；同期，中国人工智
能增速规模将达 91 亿元，年复合增速超 50%，远超
全球增速，人工智能的千亿市场盛宴正在开启。

伴随着人工智能技术的高速渗透， 与之相关
联的行业领域也开始积极探索创新，智能家居、智
能机器人、 智能科技产品等搭载人工智能技术的
行业大为兴起。而人工智能+家电开始成为行业流
行搭配。

2016 年，已有多年人工智能产业研发和关键技
术研究史的长虹率先爆发， 推出了全球第一台人工
智能电视，成为人工智能技术落地的“尝鲜者”。 随
后，海信、TCL、创维等企业快速跟进，也推出了各自
的人工智能电视。目前，在京东、天猫等电商渠道，人
工智能电视已是彩电产品的重要组成之一。

相比于无人驾驶、聊天机器人、机器学习等停留

在理论和探索层面不同， 家电产品融合人工智能可
以迅速将人工智能技术、体验和服务带进千家万户，
加速消费者对人工智能的科学普及和消费教育。 与
此同时，经过近年来一系列智能化转型，家电企业的
智能研发、智能制造水平已有大幅提升，拥有强大的
智能制造平台和人工智能产品定义能力。

事实上，经过近年来的互联网转型，长虹、海尔、
美的等家电企业已经在大数据、人工智能、物联网等
领域有了较多的技术累积。 其中，长虹早在 2012 年
就开始涉足人工智能的基础研究， 并成了家电行业
第一个大数据公司。

有行业观察人士指出，“可以预见的是， 在新一
轮人工智能政策红利的刺激下， 那些具备快速变现
人工智能产品的企业将率先获得成长机会， 与家庭
生活紧密相连的智能家电产品将首当其冲。 ”

人工智能迎来政策红利，家电企业智能化加速

我国率先发布
5G中频段频率使用规划

本报讯 11 月 15 日是中铁十一局安阳西北绕城高速
跨南水北调干渠大桥左幅最后一段混凝土施工合龙的日
子。 安阳当地环保巡视人员通过持续对大桥施工现场跟踪
巡察和不断观察干渠两岸的视频监控信息发现， 在近一年
的施工期间，做到了无一污水、无一焊渣、无一钢筋头、无一
沙粒、无一扎丝和桥上施工人员无一滴汗水往干渠里掉,实
现了南水北调干渠“零污染”。

安阳西北绕城高速公路建设开工不久， 就赶上了当地
史上最严的环保治理风暴。面对严厉的环境治理行动，他们
采取多种措施，激励大家积极投身到科学治理扬尘，防治环
境污染的行动中来。根据不同时期工作重点和季节特点，相
继摸索和推广“湿法作业法”、“植物纤维绿化跟进法”和“重
点位置截污法”，把施工可能产生和引发的扬尘，对南水北
调干渠流水造成的污染，从源头上彻底堵住、消除。

“湿法作业”，让工地见不到扬尘。一是创新挖掘机大臂
作业洒水新技术，在挖掘机大臂上安装喷水水龙头，在挖掘
机发动机后盖上安装水箱，通过智能开关，针对机械挖掘作
业一定范围喷水抑尘，实现先抑尘后作业、边抑尘边作业。
二是在大面积填筑路面的路段，雾炮（车）相随，只要安排路
基土石方施工，就安排雾炮车跟随洒水抑尘。三是定期不定
期地对便道洒水降尘，确保便道行车不扬尘。四是在进出桥
涵工地的路口、 拌合站和容易产生扬尘的特殊作业场所安
装车辆冲洗设备，对所有运输土石方、建材和弃渣的车辆进
行冲洗，不让污染源带进现场，也不让污染源在车辆行驶时
污染沿途。

空中截污，确保南水北调干渠零污染。在南水北调干渠
上面建大桥，是否会对清澈的流水造成污染，是安阳西北绕
城高速公路建设遇到最大的难题。他们经过调研和论证，设
计加工在挂篮下面安装移动截污厢， 能够有效拦截桥梁施
工遗落的各种物体，就连高温时节工人作业流下汗水，也都
拦截在移动厢体里。 这项创新确保了跨干渠大桥近 1 年的
施工时间里对干渠的零污染。 （郑传海 赖成军）

不让工地起扬尘，给当地一个碧水蓝天

安阳西北绕城高速施工实现“零污染”

为农产品增添
“电子身份证”

只用一瓶自来水，就能吃上热腾腾的火锅。 东方 IC 供图

新华社记者 齐中熙

买机票被稀里糊涂地搭售了保险、 订酒店一不
小心被捆绑了酒店抵用券……近来，“捆绑销售”成
为消费者投诉旅游在线网站的主要问题。

为何热衷“捆绑销售”？
“捆绑销售”几乎成了如今旅游在线网站一个普

遍的行业现象。究其原因，还要先搞清这些旅游网站
的营利模式。

记者经采访了解， 机票代理销售行业长期实行
“前返＋后返”的佣金模式。 在航空公司给机票销售代
理人的代理佣金中，“前返”（即按票面价格一定比例
的手续费）统一为 ３％；“后返”根据代理的销售情况，一
般在 ２％至 ５％不等，也就是业界俗称的“３＋Ｘ”模式。

在这种模式下，一张 １０００ 元的机票，代理人能
有 ４５ 元至 ５０ 元的代理费收入。 从 ２０１４ 年开始，相
关部门提出“提直降代”，即要求航空公司提高直销
比例，降低代理费用支出。 ２０１５ 年，南航宣布代理费
降至 ０，厦航随即跟进。 此后国航、东航也陆续取消

机票代理费。随着其他航空公司的跟进，国内机票销
售佣金越来越少。

２０１６ 年 ２ 月，民航局下发通知，明确航空客运
手续费支付标准由按销售额比例支付， 改为按每张
客票定额支付。 同时明确航空销售代理企业不得向
旅客额外加收客票价格以外的任何服务费。 该文件
当年 ７ 月 １ 日全面实施后， 在线旅游平台及机票代
理商的佣金收入较此前大幅降低。

佣金少了， 但在线平台销售一张机票的成本并
未减少。据携程旅行网有关负责人介绍，目前国内一
张机票的代理费平均不到 １０ 元，而一张机票的平均
销售成本在 １４ 元到 １６ 元，包括人力、网站或移动端
技术的框架搭建与更新成本等。

“捆绑销售”违不违规？
针对“捆绑销售”现象，民航局运输司副司长于

彪此前表示，民航局明确严禁企业搭售的行为，要按
照消费者权益保护法， 维护旅客知情权和自主选择
权，不得以默认选项的方式出售机票以外的产品，而
应当以一种清晰、明确、明白无误的方式，提供旅客
自主选择的机会，以免产品误导或者诱购的行为。

国家工商总局反垄断与反不正当竞争执法局
局长杨红灿此前表示，在经济活动中，不违反法律
规定的“搭售”行为是允许的，即尊重企业自主经营
权。 “但是有一个前提， 不能损害消费者的合法权
益。 ”

如何让大家“明明白白”消费？
如何改变原有的代理佣金商业模式？ 有专家表

示，在线旅游平台对旅客的服务是有价值的；明明白
白地收取服务费或许是可行之策。

业内人士指出，机票代理佣金政策的调整，从深
层次看，是民航代理服务无法以质论价、市场主体无
法按契约原则正常回收各项服务成本的结果。

中国旅游研究院院长戴斌表示，“搭售”或者“包
价” 产品在国外旅游业以及国内外其他商业领域并
不少见。如旅客使用信用卡等支付工具，航空公司在
结算票款时，银行会收取一定的交易手续费。 此外，
通过电话预订或柜台预订机票的， 部分海外航空公
司也会向旅客收取人工服务费。在市场经济条件下，
应该允许旅游企业向供应商收取代理佣金和向消费
者收取服务费，关键要做到“明明白白”消费。

稀里糊涂被搭售，如何让消费者“明明白白”消费？


